

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN REKOMENDASI**

Bab ini merupakan simpulan dari seluruh temuan yang diperoleh dari penelitian yang sudah didapatkan. Pada bab ini, peneliti akan merekomendasikan penelitian selanjutnya yang dapat dilakukan berdasarkan keterbatasan penelitian.

#### **5.1 Simpulan**

Komunikasi merupakan cara yang dilakukan untuk menyampaikan pesan, pesan yang disampaikan ibu kepada anak dapat berupa verbal dan nonverbal. Dalam mendampingi anak ketika BDR ibu dapat melakukan berbagai cara agar pesan yang disampaikan dapat dipahami anak.

Berdasarkan hasil temuan yang diperoleh dari wawancara dapat disimpulkan bahwa ibu melakukan komunikasi pada anak yang memiliki usia enam tahun selama BDR dengan menggunakan *tone* yang tinggi. *Tone* yang tinggi yang disampaikan ibu membuat pesan menjadi membur. Hal ini menjadi membur antara isi pesan dengan nada suara tinggi yang disampaikan ibu. Selain itu, ibu menyampaikan aturan (*rule*) dengan cara lisan dan tulisan. Aturan secara lisan dan tulisan yang disampaikan ibu berisi sejumlah daftar kegiatan dan penetapan waktu dalam pengumpulan tugas, aturan tersebut dilakukan untuk mengontrol dan mempengaruhi perilaku anak. Selain itu komunikasi yang dilakukan oleh ibu adalah dengan cara bernegosiasi dengan anak, negosiasi dilakukan untuk mencapai kesepakatan antara ibu dengan anak, diantaranya dilakukan dengan memberikan *option* kepada anak.

Selain itu, cara ibu dalam berkomunikasi pada anak usia enam tahun dilakukan dengan cara *self disclosure*. *Self disclosure* dilakukan hal itu dilakukan ibu karena selama mendampingi anak ketika BDR mengalami kelelahan dan agar anak mengetahui kondisi dan keterbatasan dirinya ketika BDR.

#### **5.2 Rekomendasi**

Dalam hal ini pentingnya memperhatikan cara dalam melakukan komunikasi pada anak, *tone* yang disampaikan ibu dapat memunculkan makna

pada anak sehingga memberikan efek pada anak. Dalam hal ini, peneliti berharap agar ibu ketika berkomunikasi pada anak memperhatikan cara dan mengatur nada suara ketika berbicara, karena nada suara yang disampaikan oleh ibu dapat memberikan persepsi dan pemahaman pada anak mengenai bagaimana pesan diterjemahkan. Selain itu, dalam melakukan *self disclosure* pentingnya memperhatikan penggunaan bahasa yang sederhana sehingga mudah dipahami oleh anak usia enam tahun.

Selain itu, untuk melengkapi keterlibatan orang tua dalam mendampingi belajar pada anak, penelitian mengenai cara ayah dalam berkomunikasi pada anak usia dini sangat direkomendasikan sehingga komunikasi yang dilakukan oleh orang tua menjadi lengkap. Selain itu, pembagian peran ayah dan ibu dalam mendampingi anak usia dini sangat direkomendasikan sehingga tanggung jawab dalam mendampingi anak ketika belajar tidak dibebankan pada ibu.